

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan ini saya menyatakan bahwa skripsi yang saya tulis sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Ekonomi dan diajukan pada Jurusan Perbankan Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten ini sepenuhnya asli merupakan hasil karya tulis ilmiah saya pribadi.

Adapun tulisan maupun pendapat orang lain yang terdapat dalam skripsi ini telah saya sebutkan kutipannya secara jelas sesuai dengan etika keilmuan yang berlaku di bidang penulisan karya ilmiah.

Apabila kemudian hari terbukti bahwa sebagian atau seluruh isi skripsi ini merupakan hasil plagiarisme atau mencontek karya tulis orang lain, saya bersedia untuk menerima sanksi berupa pencabutan gelar kesarjanaan yang saya terima ataupun sanksi akademik sesuai dengan peraturan yang berlaku.

Serang, 10 April 2019

USWATUN HASANAH
NIM: 151500286

ABSTRAK

Nama **Uswatun Hasanah**, NIM **151500286**, Judul Skripsi: **“Pengaruh Biaya Operasional Terhadap Pendapatan Operasional (BOPO) dan Pembiayaan Murabahah Terhadap Perolehan Laba Bersih Pada Bank Umum Syariah Periode 2009-2017.”**

Laba merupakan suatu indikator penting dalam mengukur keberhasilan kinerja suatu bank. Hal tersebut dipengaruhi oleh beberapa variabel seperti BOPO, pembiayaan *murabahah* dan variabel lain yang tidak disebutkan dalam penelitian ini.

Tujuan penelitian ini adalah: 1) Untuk menganalisis pengaruh BOPO terhadap perolehan laba bersih pada Bank Syariah Mandiri periode 2009-2017? 2) Untuk menganalisis pengaruh pembiayaan *murabahah* terhadap perolehan laba bersih pada Bank Syariah Mandiri periode 2009-2017? 3) Untuk menganalisis besarnya pengaruh BOPO dan pembiayaan *murabahah* secara bersama-sama (simultan) terhadap perolehan laba bersih pada Bank Syariah Mandiri periode 2009-2017?

Metode yang digunakan dalam penelitian ini adalah penelitian yang menggunakan pendekatan kuantitatif, menggunakan data sekunder yang diperoleh dari *website* Otoritas Jasa Keuangan (OJK), teknik analisis data dengan regresi linier berganda dengan memenuhi uji asumsi klasik yaitu uji normalitas, uji autokorelasi, uji heteroskedastisitas, dan uji multikolinearitas, serta uji t dan uji F, koefisien korelasi dan koefisien determinasi dengan bantuan program SPSS 22. Berdasarkan hasil pengujian menunjukkan bahwa variabel BOPO secara parsial berpengaruh signifikan terhadap perolehan laba bersih. Hal ini dapat dilihat dari nilai t_{hitung} lebih besar dari t_{tabel} yaitu $(-3,850 > -2,034)$ serta nilai signifikansinya lebih kecil dari 0,05 yaitu $(0,001 < 0,05)$. variabel pembiayaan *murabahah* secara parsial berpengaruh signifikan terhadap perolehan laba bersih. Hal ini dapat dilihat dari nilai t_{hitung} lebih besar dari t_{tabel} yaitu $(3,345 > -2,034)$ serta nilai signifikansinya lebih kecil dari 0,05 yaitu $(0,002 < 0,05)$. Sedangkan secara simultan variabel BOPO dan pembiayaan *murabahah* berpengaruh signifikan terhadap perolehan laba bersih. Hal ini dapat dilihat dari nilai F_{hitung} lebih besar dari F_{tabel} yaitu $(7,516 > 3,28)$ serta nilai signifikansinya lebih kecil dari 0,05 yaitu $(0,002 < 0,05)$. Adapun hasil perhitungan koefisien korelasi sebesar 0,559 yang berarti secara bersama-sama tingkat hubungan antara BOPO dan pembiayaan *murabahah* terhadap perolehan laba bersih Bank Syariah Mandiri adalah sedang, serta nilai koefisien determinasi (R^2) secara simultan sebesar 0,313. Hal ini berarti variabel BOPO dan pembiayaan *murabahah* dapat menjelaskan pengaruhnya terhadap perolehan laba bersih sebesar 31,3% sedangkan sisanya 68,7% dijelaskan oleh variabel lain di luar penelitian ini.

Kata Kunci: BOPO, Pembiayaan Murabahah, Laba Bersih.



FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
UNIVERSITAS ISLAM NEGERI (UIN)
SULTAN MAULANA HASANUDDIN BANTEN

Nomor : Nota Dinas
Lampiran : 1 (satu) eksemplar
Perihal : **Pengajuan Munaqasyah**
a.n. Uswatun Hasanah
NIM: 151500286

Kepada Yth.
Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam
UIN SMH Banten

di-
Serang

Assalamu'alaikum Wr. Wb.

Dipermaklumkan dengan hormat, bahwa setelah membaca dan menganalisis serta mengadakan perbaikan seperlunya, kami berpendapat bahwa skripsi saudara **Uswatun Hasanah, NIM: 151500286** yang berjudul **“Pengaruh Biaya Operasional Terhadap Pendapatan Operasional (BOPO) dan Pembiayaan Murabahah Terhadap Perolehan Laba Bersih Pada Bank Syariah Mandiri Periode 2009-2017”** kiranya dapat diajukan sebagai salah satu syarat untuk melengkapi ujian munaqasyah pada Jurusan Perbankan Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Demikian atas perhatian Bapak/Ibu, kami ucapkan terimakasih.

Wassalamu'alaikum Wr. Wb.

Serang, 10 April 2019

Pembimbing I,

Pembimbing II,

Dr. H. Efi Syarifudin, M.M.
NIP. 19780314 200501 1 005

Mochamad Indrajit Roy, MM.
NIP. 19801129 201503 1 001

**PENGARUH BIAYA OPERASIONAL TERHADAP
PENDAPATAN OPERASIONAL (BOPO) DAN PEMBIAYAAN
MURABAHAH TERHADAP PEROLEHAN LABA BERSIH PADA
BANK UMUM SYARIAH PERIODE 2009-2017**

Oleh:

USWATUN HASANAH
151500286

Menyetujui,

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. H. Efi Syarifudin, M.M.
NIP. 19780314 200501 1 005

Mochamad Indrajit Roy, M. M.
NIP. 19801129 201503 1 001

Mengetahui,

Dekan
Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam

Ketua Jurusan
Perbankan Syariah

Dr. Hj. Nihayatul Maskuroh, M.Si
NIP. 19640212 199103 2 003

Hendrieta Ferioka, S.E., M.Si.
NIP. 1983611 200604 2 001

PENGESAHAN

Skripsi a.n. Uswatun Hasanah, NIM: 151500286 yang berjudul **Pengaruh Biaya Operasional Terhadap Pendapatan Operasional (BOPO) dan Pembiayaan Murabahah Terhadap Perolehan Laba Bersih Pada Bank Syariah Mandiri Periode 2009-2017** telah diajukan dalam Sidang Munaqasyah Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten tanggal 9 Mei 2019.

Skripsi ini telah diterima sebagai salah satu syarat untuk memperoleh gelar Sarjana Ekonomi (S.E.) pada Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Sidang Munaqasyah

Ketua Merangkap Anggota

Sekretaris Merangkap Anggota

Dr. Hj. Nihayatul Maskuroh, M.Si
NIP. 19640212 199103 2 003

Elfizawati, S.E., M.M.
NIP. 19710802 200604 2 006

Anggota

Penguji I

Penguji II

Dr. Budi Sudrajat, MA.
NIP. 197403072002121004

Havid Risyanto, M.Sc
NIP. 198510252015032005

Pembimbing I

Pembimbing II

Dr. H. Efi Syarifudin, M.M.
NIP. 19780314 200501 1 005

Mochamad Indrajit Roy, M. M.
NIP. 19801129 201503 1 001

PERSEMBAHAN

Dengan Rahmat Allah Yang Maha Pengasih dan Maha Penyayang. Sembah sujud serta syukurku kepada Allah, Dia-lah utama dari segalanya. Dengan cinta dan kasih sayang-Mu yang telah memberikanku kekuatan dan kemudahan. Alhamdulillah, skripsi yang sederhana ini dapat terselesaikan.

Sholawat beserta salam selalu tercurahkan kepada Rasulullah sebagai panutan dan suri teladan bagi umat manusia.

Kupersembahkan karya sederhana ini untuk orang-orang tersayang: Ayahandaku tercinta, seseorang yang telah memberikanku kekuatan dan arti kehidupan, selalu bersabar dalam memperjuangkanku dan berkorban untuk masa depanku.

Ibundaku tersayang, seseorang yang selalu mendoakanku, memberikanku motivasi dan semangat, serta mengajarkanku untuk selalu berusaha dan pantang menyerah.

Kakak dan Adikku tersayang, tiada yang paling mengharukan saat berkumpul bersama kalian, walaupun sering bertengkar tapi hal itu selalu menjadi warna yang tak akan bisa tergantikan.

MOTTO

فَإِنَّ مَعَ الْعُسْرِ يُسْرًا (٥)

Maka sesungguhnya bersama kesulitan ada kemudahan. (Q.S. Al-Insyirah: 5).

RIWAYAT HIDUP

Penulis bernama Uswatun Hasanah, yang dilahirkan di Pandeglang pada tanggal 2 Desember 1997. Penulis merupakan anak kelima dari enam bersaudara, dari orang tua bernama Bapak Najmudin dan Ibu Uum Marhumah, bertempat tinggal di Kp. Kadu Jawer RT/RW 08/02, Desa Senangsari, Kec. Pagelaran, Kab. Pandeglang, Prov. Banten.

Pendidikan formal yang ditempuh penulis adalah sebagai berikut: SDN Senangsari lulus pada tahun 2009, MTs. Nurul Amal Menes lulus pada tahun 2012, SMK Mathla'ul Anwar Saketi lulus pada tahun 2015. Pada tahun 2015 penulis melanjutkan kuliah di kampus Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Jurusan Perbankan Syariah.

Selama menjadi mahasiswa, penulis juga sempat aktif di organisasi internal dan eksternal kampus UIN SMH Banten, kegiatan eksternal kampus penulis yaitu di organisasi Komunitas Ekonomi Syariah (KES) dan Kesatuan Aksi Mahasiswa Muslim Indonesia (KAMMI) sebagai anggota pada tahun 2015-2017. Sedangkan kegiatan internal kampusnya yaitu di Himpunan Mahasiswa Jurusan (HMJ) Perbankan Syariah sebagai sekretaris bidang pemberdayaan perempuan pada tahun 2017.

KATA PENGANTAR

Segala puji dan syukur atas rahmat dan ridho Allah SWT yang telah memberikan kemudahan, kelancaran, kesehatan dan kekuatan sehingga penulis dapat menyelesaikan skripsi ini. Shalawat beserta salam senantiasa tercurahkan kepada junjungan kita Nabi Muhammad Saw., keluarga, sahabat, tabiin, dan kita semua sebagai umat yang taat terhadap ajaran Islam.

Alhamdulillah rasa syukur yang tiada henti atas segala kemudahan yang Allah SWT berikan dan dengan usaha yang sungguh-sungguh akhirnya penulis dapat menyelesaikan skripsi yang berjudul **“Pengaruh Biaya Operasional Terhadap Pendapatan Operasional (BOPO) dan Pembiayaan *Murabahah* Terhadap Perolehan Laba Bersih Pada Bank Umum Syariah Periode 2009-2017.”** Skripsi ini disusun dengan tujuan untuk memperoleh gelar Sarjana Ekonomi (S.E.) pada Jurusan Perbankan Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten.

Dalam penyusunan skripsi ini tidak terlepas dari bantuan berbagai pihak, dengan demikian penulis mengucapkan banyak terima kasih atas bantuan yang diberikan selama penyusunan skripsi ini dan pada kesempatan ini penulis mengucapkan terimakasih kepada:

1. Bapak Prof. Dr. H. Fauzul Iman, M.A. Rektor Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah memberikan kepada penulis untuk melanjutkan pendidikan S1 di UIN SMH Banten.

2. Ibu Dr. Hj. Nihayatul Masykuroh, M.Si. Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam, yang telah memberikan nasehat-nasehat yang memotivasi.
3. Ibu Hendrieta Ferieka, S.E, M. Si. Ketua Jurusan Perbankan Syariah Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Universitas Islam Negeri Sultan Maulana Hasanuddin Banten, yang telah mengarahkan, mendidik serta memberikan motivasi kepada penulis.
4. Bapak Dr. H. Efi Syarifudin, M.M. dosen pembimbing skripsi I dan Bapak Mochamad Indrajit Roy, M.M. sebagai dosen pembimbing skripsi II, yang telah memberikan nasehat, bimbingan, arahan dan meluangkan waktunya untuk penyusunan skripsi ini.
5. Bapak Dr. Budi Sudrajat, M.A. dosen penguji I dan Bapak Havid Risyanto, M. Sc. dosen penguji II yang telah mengarahkan dan meluangkan waktunya untuk penyusunan skripsi ini.
6. Bapak dan Ibu Dosen, Staf Akademik dan Karyawan UIN SMH Banten, terutama yang telah mengajar dan mendidik penulis selama kuliah di UIN SMH Banten.
7. Teruntuk sahabat-sahabatku, Mayang, Rusmini, Lika, Indah, Evi, Rizka, Rere, kuucapkan terima kasih untuk persahabatan berharga di bangku perkuliahan.
8. Teruntuk sahabat-sahabatku, Manal, Hamidah, Syifa, Aas, Leli yang pernah sekelompok bersama di KKN, kuucapkan terima kasih untuk saling menguatkan dalam persahabatan kita yang berharga ini.
9. Seluruh teman-teman seperjuangan kelas Perbankan Syariah D, yang saling memberikan doa, motivasi, semangat untuk meraih cita-cita

Atas segala bantuan yang telah diberikan, penulis mengucapkan banyak terimakasih, semoga Allah senantiasa memberkahi dan memberikan balasan terbaik.

Penulis menyadari bahwa penyusunan skripsi ini tidak luput dari kekurangan dan kesalahan dan penulis pun menyadari skripsi ini masih jauh dari kata sempurna, karena keterbatasan pengetahuan, keilmuan, dan pengalaman. Oleh karena itu penulis mengharapkan kritik dan saran yang membangun guna mencapai kesempurnaan untuk masa mendatang. Penulis berharap semoga kiranya karya tulis ini dapat memberikan pemahaman dan mewarnai ilmu pengetahuan serta dapat memberikan manfaat kepada penulis pada khususnya, dan pembaca pada umumnya.

Serang, 10 April 2019

USWATUN HASANAH
NIM: 151500286

DAFTAR ISI

PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI	i
ABSTRAK	ii
SURAT PENGAJUAN	iii
SURAT PERSETUJUAN DEKAN	iv
SURAT PENGESAHAN	v
PERSEMBAHAN	vi
MOTTO	vii
RIWAYAT HIDUP	viii
KATA PENGANTAR	ix
DAFTAR ISI	xii
DAFTAR TABEL	xiv
DAFTAR GAMBAR	xvi
BAB I PENDAHULUAN	
A. Latar Belakang Masalah.....	1
B. Identifikasi Masalah	16
C. Batasan Masalah.....	16
D. Rumusan Masalah	17
E. Tujuan Penelitian	17
F. Manfaat Penelitian	18
G. Kerangka Pemikiran.....	19

H. Sistematika Pembahasan.....	20
BAB II LANDASAN TEORI	
A. Landasan Teori.....	22
B. Hubungan Antar Variabel	38
C. Penelitian Terdahulu	39
D. Hipotesis Penelitian.....	42
BAB III METODE PENELITIAN	
A. Waktu dan Tempat Penelitian	44
B. Metode Penelitian.....	44
C. Jenis Penelitian dan Sumber Data	45
D. Teknik Pengumpulan Data dan Pengolahan Data.....	46
E. Teknik Analisis Data.....	48
F. Variabel Penelitian	58
BAB IV PEMBAHASAN HASIL PENELITIAN	
A. Gambaran Bank Syariah Mandiri.....	61
B. Deskripsi Data.....	62
C. Uji Persyaratan Analisis	68
D. Pembahasan Hasil Penelitian	86
BAB V PENUTUP	
A. Kesimpulan	91
B. Saran.....	94
DAFTAR PUSTAKA	
LAMPIRAN-LAMPIRAN	

DAFTAR TABEL

Tabel 1.1 Klasifikasi Tingkat BOPO	4
Tabel 1.2 Data BOPO dan Laba Bersih	7
Tabel 1.3 Data Pembiayaan <i>Murabahah</i> dan Laba Bersih	14
Tabel 2.1 Kesehatan Bank dari Sisi BOPO.....	31
Tabel 2.2 Penelitian Terdahulu	39
Tabel 3.1 Tingkat Korelasi dan Kekuatan Hubungan.....	57
Tabel 4.1 Data BOPO, Pembiayaan <i>Murabahah</i> dan Laba Bersih.....	64
Tabel 4.2 Statistik Deskriptif.....	68
Tabel 4.3 Uji Normalitas	71
Tabel 4.4 Uji Autokorelasi.....	72
Tabel 4.5 Uji <i>Glejser</i>	74
Tabel 4.6 Uji Multikolinearitas	75
Tabel 4.7 Uji Analisis Regresi Linear Berganda	77
Tabel 4.8 Uji T	79
Tabel 4.9 Uji F	81
Tabel 4.10 Uji Koefisien Korelasi Model I.....	82
Tabel 4.11 Uji Koefisien Korelasi Model II	82
Tabel 4.12 Uji Koefisien Korelasi Model III	83
Tabel 4.13 Pedoman Interpretasi Koefisien Korelasi	84
Tabel 4.14 Koefisien Determinasi Model I.....	84

Tabel 4.15 Koefisien Determinasi Model II	85
Tabel 4.16 Koefisien Determinasi Model III	86

DAFTAR GAMBAR

Gambar 1.1 Kerangka Pemikiran.....	20
Gambar 4.1 Grafik Perkembangan BOPO	66
Gambar 4.2 Grafik Perkembangan Pembiayaan <i>Murabahah</i>	66
Gambar 4.3 Grafik Perkembangan Perolehan Laba Bersih	67
Gambar 4.4 Garis Normalitas	70
Gambar 4.5 Hasil <i>Durbin Watson</i>	72
Gambar 4.6 Uji Heteroskedastisitas.....	73